

CEDI**Povos Indígenas no Brasil**Fonte: ABCClass.: 1161Data: 13.09.83

Pg.: _____

Deportarían a indígenas del Brasil al Paraguay

Un grupo de por lo menos tres familias Chiripá-Guaraní de la reserva indígena Ocoi del Brasil estarían por ser expulsados del sitio y deportados al Paraguay, por oponerse a la venta de maderas de la reservación, que está siendo realizada por funcionarios de la Fundación Nacional del Indio (FUNAI) del Brasil, según una información de la que se responsabilizó el Equipo Nacional de Misiones de la Conferencia Episcopal Paraguaya (CEP).

Según los datos proporcionados por esta fuente, el caso tiene como antecedentes los siguientes hechos: el primero de septiembre se presentaron en una comunidad indígena de Kiritó Nuevo un funcionario del FUNAI, un sacerdote católico y dos indígenas, con la intención de entrevistarse con los nativos del lugar. El funcionario del FUNAI alegó que los dos indígenas que lo acompañaban eran paraguayos. Sin embargo, en conversaciones en guaraní con los mismos se pudo saber que son los propios funcionarios del FUNAI, junto con un asesor jurídico de Itaipú Binacional, encargado del reasentamiento de las comunidades indígenas que anteriormente vivían dentro del área de seguridad de Itaipú, los que están presionando a los nativos para que abandonen la reserva Ocoi.

La reserva Ocoi es un asentamiento nuevo a raíz del programa de traslado de comunidades indígenas emprendido por la Itaipú Binacional tanto en el Brasil como en el Paraguay, en el año 1981.

Según los indígenas, la FUNAI está queriendo expulsar del asentamiento indígena a aquellas familias que cuestionan la venta de la madera de la reserva, hecha por funcionarios del FUNAI. Los indígenas son pagados con víveres por la extracción de su madera, mientras que los funcionarios del ente estatal brasileño se llevan el importe en efectivo.

"PAPAI BONZINHO"

Siempre de acuerdo a las informaciones brindadas por los miembros del Equipo Nacional de Misiones de la CEP, los funcionarios del FUNAI que se dedican a este menester están apoyados por el asesor jurídico de Itaipú, quien entrega bienes materiales a las familias indígenas para que sigan dejando que se explote la madera. El funcionario de Itaipú, señalaron, se ha proclamado "papai bonzinho" de la comunidad indígena y además de sus "regalos", "troca tablas" que fueron utilizadas en las obras de la represa de Itaipú por las maderas de la reserva indígena Ocoi.

EXPULSIONES Y AMENAZAS

La información difundida por el Equipo de Misiones agrega que a raíz de estos hechos ya han sido expulsadas, hasta el 2 de agosto, 7 familias de la reserva indígena Ocoi, aunque 3 ya han regresado a la reserva. Ahora, otras 8 familias más están amenazadas de expulsión y a 3 de las mismas se piensa deportar al Paraguay.

Se ignora si se han producido contactos oficiales entre el FUNAI y el Instituto Paraguayo del Indígena (INDI), sobre este caso.

Por otra parte, la colonia indígena Kiritó Nuevo (Alto Paraná), lugar a donde se pensaría deportar a las familias, ya está sobrepoblado con aproximadamente 80 familias en una extensión de apenas 1.012 hectáreas. Esta cantidad de familias está muy por encima de lo estipulado por el Instituto de Bienestar Rural en el Estatuto Agrario vigente, en el que se establece que cada familia debe contar por lo menos con 20 hectáreas de tierra, para vivir holgadamente, concluyeron las fuentes señaladas.